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Compte rendu de la formation spécialisée du 17/10/2023

Déclaration liminaire

En  liminaire,  Solidaires  Finances  Publiques a  rendu  hommage  à  Dominique  Bernard,
enseignant,  assassiné dans l’exercice de ses fonctions.  Solidaires Finances Publiques a
souhaité  connaître  les  mesures  mises  en  place  par  la  DDFIP  29  concernant  le  plan
vigipirate en alerte maximum. 

Solidaires  Finances  Publiques a  également  insisté  sur  l’accroissement  des  risques
psychosociaux,  et  a  notamment  cité  le  rapport  de  Michel  Gollac  sur  les  risques
psychosociaux et sur l’importance du médecin du travail,  médecin du travail  qui  manque
cruellement dans notre département.

Notre déclaration liminaire est visible dans son intégralité à l’adresse suivante :

https://sections.solidairesfinancespubliques.info/290/files/290/documents/Formation_Sp%C3%A9cialis%C3%A9e/FS_17-10-
2023_-D%C3%A9claration_liminaire.pdf

En réponse à notre liminaire :

Concernant le plan vigipirate,  la Direction indique  avoir communiqué par courriel la note de
l’administration centrale sur les conduites à tenir en matière  de mesures individuelles, de 
la vigilance des agents sur les sites. Dans un deuxième temps, les gestionnaires de site 
devront prendre les mesures classiques , notamment au niveau des accueils, surveillance 
des parkings, les toilettes prévues pour les usagers devront être condamnées ( pourront 
éventuellement être utilisés sous la surveillance d’un agent d’accueil),les gestionnaires de 
site devront sensibiliser les agents au contrôle visuel( paquets ou sacs laissés sans 
surveillance...)  La présence des vigiles va être renforcée dans les marchés existants 
jusqu’à la fin de l’année (actuellement , seuls le SGC de Rosporden et la Trésorerie de 
Concarneau sont dépourvus de vigiles).  Les vigiles pourraient vérifier les sacs à l’entrée.

Solidaires Finances Publiques demande que des exercices d’évacuation soient mis en place 
à l’instar de ce qui est fait dans les établissements scolaires et rappelle la nécessité 
absolue de faire procéder par les responsables de service, à la présentation des nouveaux 
arrivants sur les sites.
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Concernant la médecine du travail la Direction nous informe, qu’il est quasiment certain que
le poste de Médecin du travail ne sera pas pourvu dans notre département. Il y a eu des 
candidatures, mais qui sont restées sans suite. Il y a actuellement un projet pour une fiche 
de poste d’infirmier.e en liaison avec le Dr Lebon ou tout autre médecin référent.

Solidaires Finances Publiques dénonce l’inertie du Secrétariat Général, organisation 
faîtière, qui laisse péricliter la prévention dans plusieurs départements , et notamment le 
Finistère.

Au vu d’une charge de travail importante, l’assistante de prévention nous a averti.es, qu’elle
serait dans l’impossibilité de présenter le point concernant le Duerp-PAP ; il sera donc 
étudié ultérieurement.

Approbation du PV

Le PV du septembre 2022 est approuvé par l’ensemble des OS.

Audit accueil du CFP de Quimper Ty Nay

Cet  audit  a  été  réalisé  par  le  Bureau  Immobilier  et  Maîtrise  d’Oeuvre  (  BIMO)  du
secrétariat Général.

Bien que cet audit fût destiné initialement à une étude acoustique, ce rapport a relevé
différents points d’amélioration : absence de confidentialité, accueil bruyant, problème de
circulation des usagers dans le hall, une signalétique peu intuitive, problème de sécurité de
la caisse…

La  Direction  va  donc  s’appuyer  sur  ce  rapport  pour  élaborer  un  plan  de  réfection  de
l’accueil. 

Solidaires Finances Publiques rappelle que cet accueil  a  été maintes fois  rénové,  avec
notamment  les  crédits  de  l’ex  Chsct  et  déplore  que  les  agent.es  et  les  organisations
syndicales n’aient pas été assez associé.es alors ! Notre organisation syndicale pointe les
difficultés rencontrées actuellement avec l’insuffisance de box de réception( il en existait
4 auparavant,  contre 2 aujourd’hui),  dont le box dédié à l’enregistrement qui  n’est pas
convenablement aménagé. Solidaires Finances Publiques explique que certains après midi,
des rendez-vous se tiennent dans le hall, faute de box disponibles.

Une organisation syndicale explique que l’accueil tel que nous le connaissons aujourd’hui,
était conçu pour une organisation antérieure au NRP.

La Direction va aller voir ce qui a été fait au centre des finances publiques de Lorient qui a
bénéficié de la politique « accueil rénové ».
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Solidaires Finances Publiques attire l’attention sur le fait que les 2 sites n’ont pas la même
configuration : le cfp de Lorient connaît une hauteur sous plafond et une luminosité bien
plus importante qu’à Quimper.

La Direction souhaiterait agrandir l’espace de l’accueil en diminuant l’espace réservé au Sip,
quitte à ce que le sip soit réparti entre le rez de chaussée et le 1 er étage.

Solidaires Finances Publiques estime que ce n’est pas une solution adaptée pour la cohésion
des équipes et l’ambiance de travail des collègues du Sip.

Solidaires Finances Publiques émet l’idée de prolonger l’accueil sur le parking situé devant
le sas d’entrée qui n’est actuellement plus utilisé.

Solidaires  Finances  Publiques insiste  sur  la  nécessité  d’associer  les  agent.es  et  les
organisations syndicales lors de GT.

La Direction prend notes des remarques des organisations syndicales.

Rapport de visite ISST au SGC de Landerneau

Mme Colas, absente excusée, a réalisé ce rapport après sa visite sur le site le 15 novembre
2022. Il est donc présenté par l’assistante de prévention.

Beaucoup de recommandations demandées par Mme Colas, ont été suivies par la Direction.

Pour rappel, la Ddfip du Finistère est locataire, le site est donc géré par la communauté de
communes. Certains travaux doivent donc être entrepris par le propriétaire.

Ce présent rapport, n’appelle pas de remarque ou de questionnement particulier.

Point sur le budget

L’assistante de prévention fait un point complémentaire sur le budget engagé pour 2023. 
Elle rappelle que les dépenses doivent être réalisées avant de procéder au paiement, ce qui 
contraint le calendrier de fin d’année.

Elle a donc continué à travailler grâce aux points évoqués lors du groupe de travail du 
05/10/2023.

➢ L’enveloppe du médecin   a été encore abondée pour permettre l’acquisition de rollers 
-mousse et de mobiliers supplémentaires pour des collègues ayant des pathologies.

Solidaires Finances Publiques rappelle qu’il avait été décidé qu’aucun abondement 
supplémentaire n’aurait été accordé tant que le Docteur Lebon n’aurait pas témoigné de son
intérêt d’une manière ou d’une autre pour les agent.es du Finistère, en commençant par 
présenter son rapport d’activité.

Solidaires Finances Publiques s’interroge sur les prescriptions de matériels spéciaux et 
demande si ces prescriptions s’appuient  sur des demandes simples des agent.es ou sur des 
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demandes émanant de professionnels du corps médical et demande si la requête concerne 
réellement une pathologie ou une convenance personnelle.

Une Organisation syndicale appuie la demande de Solidaires Finances Publiques en 
demandant s’il s’agit d’une téléconsultation( en visio) ou d’un simple échange par téléphone 
ou par courriel.

L’assistante de prévention répond que le Dr Lebon s’appuie uniquement sur les échanges 
avec l’agent.e . Elle nous informe avoir invité le médecin du travail à plusieurs reprises à 
prendre part à nos réunions. Cette dernière a soit décliné , soit n’a pas répondu. Elle a 
toutefois précisé que si les membres souhaitaient lui poser des questions, elle pourrait y 
répondre par courriel. Elle a d’ailleurs admis qu’elle recevait de nombreuses demandes de la
part des agent.es du Finistère.

Solidaires Finances Publiques ne peut se satisfaire d’une telle réponse !!!! Solidaires 
Finances Publiques entend qu’elle ne puisse pas se déplacer aussi facilement, mais propose 
qu’elle participe à une visio dès le début d’une prochaine réunion, afin qu’elle puisse être 
libérée plus rapidement.

Une Organisation syndicale propose de faire une requête intersyndicale à l’attention du 
Docteur Lebon, afin qu’elle accède d’une façon ou d’une autre à nos demandes.

S’agissant de demandes d’agent.es , cet abondement supplémentaire est accepté.

L’assistante de prévention déroule à nouveau sa présentation et propose de financer :

➢ Des séances supplémentaires d’atelier sophrologie   au vu du succès rencontré .

Solidaires Finances Publiques propose que des galets de relaxation présentés par la 
sophrologue et complémentaires aux exercices présentés, soient financés par la FS, après 
recensement auprès des participant.es. 

Cette proposition n’est pas retenue au motif qu’il s’agit d’un financement individuel et qu’il 
peut y avoir d’autres moyens de se relaxer. C’est dommage !

➢ Concernant la formation «     se déplacer à vélo     »  , elle ne pourra avoir lieu en 2023. En 
effet, le prestataire ne propose des dates qu’à partir du 20 décembre. La prestation 
devant être réalisée avant d’être payée, et ce avant mi décembre 2023, ce point sera donc 
vu pour le budget 2024. Un recensement sera donc fait en janvier 2024.

Solidaires Finances Publiques demande à Mme Blavec d’envoyer dans un seul message une 
sorte de catalogue des formations et accessoires proposés par la Formation Spécialisée.

L’assistante de prévention répond qu’il  serait plus facile de présenter ce catalogue sur  
Ulysse 29.
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Solidaires Finances Publiques demande alors à la Direction, de mettre un webmaster à la 
disposition de Mme Blavec afin que l’onglet « conditions de vie au travail » soit mis à jour 
et prend note de son accord.

➢ Pour la Formation EPI( Equipier.e de première intervention), l’assistante de 
prévention propose 2 sessions par site , ce qui ferait un total de 13 sessions. Elle insiste 
sur le fait, qu’avec le télétravail, il est très difficile de savoir qui pourrait prendre le rôle 
de guide-files ,serre-files en cas d’incendie ou d’exercice incendie. Elle suggère que les 
chefs de service et leurs encadrants soit formés en priorité.

Accord des OS.

➢ Lors du Groupe de travail du 05 octobre dernier, Solidaires Finances Publiques avait
proposé le financement d’abris à vélo.

 Le Président de la FS croit savoir qu’il s’agit d’un financement directionnel. Une OS 
explique qu’elle valide cette proposition au motif que l’inspectrice santé et sécurité au 
travail avait soutenu cette idée, en affirmant qu’ailleurs cela ne se faisait pas, et qu’il 
s’agirait d’une bonne impulsion.

Le site de Quimper Ty Nay a été retenu. Toutefois, pour le moment aucun devis n’a été 
recherché.

La Direction affirme qu’au vu du programme PDME( Plan Départemental Mobilité 
Employeur), il s’agira d’une dépense qui se généralisera. A voir aussi pour équiper les sites 
de douches, afin que les cyclistes, puissent se rafraîchir après  leur arrivée.

Solidaires Finances Publiques se satisfait de cette réponse, et rappelle que le sujet des 
sites équipés de douches est une demande récurrente de notre organisation, et ce, depuis 
de nombreuses années.

Au vu de toutes ces nouvelles propositions, il resterait un budget disponible de 29611€
( hors abri vélo).

Fiches de Signalement

5 fiches ont été étudiées. 

Une a plus particulièrement ouvert à discussion. Les OS se sont posées la question sur la
réponse de la Direction. Pour Solidaires Finances Publiques, un agent est isolé et peut être
en souffrance et mérite que la Direction se penche un peu plus sur le dossier. 

Il est proposé qu’une médiation soit mise en place.

La  Direction  propose  de  recevoir  l’agent  afin  de  s’entretenir  avec  lui.  Au  vu  de  cet
entretien, il pourra être mis en place une médiation , voire une enquête.
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Solidaires Finances Publiques rappelle que tout.e agent.e peut être accompagné.e par une
personne de son choix.

Fiches accident

Au total 2 fiches accident ont été étudiées n’appelant pas de remarques particulières.

Fiches Hygiène et sécurité

Parmi les 2 fiches présentées, une concernait une demande sur les volets présents à la
trésorerie Brest CH. Ils sont très durs à manipuler. Certains agents souhaiteraient que les
sites soient dotés de volets électriques.

Solidaires Finances Publiques rappelle que l’entretien des volets se pose sur de nombreux
sites. Encore plus maintenant avec le plan vigipirate élevé au niveau maximum.

Questions diverses

Solidaires Finances Publiques évoque les points divers suivants :

• Site de Quimperlé : apparemment il y a eu une fuite  en septembre dernier au SIE. 
Au vu des photos, la fuite est importante et Solidaires Finances Publiques rappelle 
que cet évènement s’est déjà produit.
La Direction nous informe, que ça ne fuit plus, mais la difficulté est de savoir d’où 
elle vient. La détection a été réalisée à l’aide de fumigènes. Le mois d’octobre ayant 
été clément, il est difficile de savoir si la fuite est colmatée. La Direction fait part 
de l’âge des bâtiments et de la nécessité de refaire les toitures qui impliquerait un 
énorme budget. 

• Quimper ty nay : lors de la création de l’espace détente, il avait été convenu que le 
local syndical serait nettoyé vu la fuite et les traces de moisissures. Ce n’est pas le 
cas.
Solidaires Finances Publiques demande si la Direction a entrepris quelque chose 
concernant la problématique des containers non vidés. 
Oui le problème est réglé avec la mairie.
Solidaires Finances Publiques  demande à la Direction de rappeler au prestataire 
chargé de l’entretien des espaces verts de ramasser son matériel sur la pause 
méridienne afin qu’il ne traîne pas sur le chemin menant au restaurant administratif.

• Chateaulin :   Solidaires Finances Publiques fait à nouveau le constat que la lumière 
dans les wc femmes du sous-sol n’est toujours pas réparée, malgré de nombreux 
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rappels de notre organisation . C’est une lumière qui clignote et qui représente un 
risque de déclenchement de crises d’épilepsie pour les personnes photosensibles, en 
plus d’une situation malaisante pour les autres utilisatrices.
Solidaires Finances Publiques relaie la demande de certains agents de Châteaulin de
connaître la date de remise du chauffage.
La Direction nous informe que le chauffage sera remis entre le 18 et le 19 octobre.

• Carhaix :  en  se  rendant  en  tournée  de  service  à  Carhaix,  Solidaires  Finances
Publiques a constaté le choc thermique entre la partie qui abrite le sip et le reste du
rez  de  chaussée.  L’accueil  est  très  froid,  et  la  partie  de  l’ex  trésorerie  aussi.
Solidaires Finances Publiques rappelle que ce problème est récurrent .

La Direction en prend bonne note et va réétudier ce point.
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